

AÑO VII.

EL DIARIO DE MENORCA.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN.

MAHON. EN PROVINCIAS
Imp. de D. J. Fàbregues. Remitiendo el importe.
Tienda de D. D. Orfila, que de la suscripción por medio
de D. N. Fàbregues, dio de libranza.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto medio real.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscriptores á 8 mas., por linea.

Los suscriptores 12.

Y las repeticiones á la mitad d. precio.

Los títulos, es decir, y viñetas, se pagarán por la dimensión que ocupen.

DIVISIÓN DEL TIEMPO.
El instante en que por la revolución diurna de la tierra, vemos el Sol en su mayor punto de ascension sobre el horizonte, se llama *medio dia*; y el tiempo que transcurre desde el paso de este astro por un meridiano, hasta su vuelta al mismo, es el dia natural ó solar, que tiene 24 partes llamadas *horas*; dividéndose cada una de estas, en 60 *minutos*; y cada minuto en 60 *segundos*.

La tierra no presenta un movimiento uniforme, por razon de la excentricidad de la órbita que recorre y porque los meridianos son perpendiculares al ecuador y no á la eclíptica. Con un péndulo de segundos cuya marcha fuese tan igual y arreglada, que habien poseído puesto á la hora del Sol en una época cualquiera, señalaría 24 horas justas todos los días, de manera que al cabo de un año y por el mismo dia el medio dia del péndulo coincidiese perfectamente con el del Sol, podríamos observar que los días del año no son iguales; porque la tierra emplea á veces algunos segundos más para volver á presentar el mismo meridiano al Sol, y otras, algunos segundos menos.

Esta desigualdad de los días y horas medidas por el Sol, ha obligado á los astrónomos á imaginar los días iguales entre sí ó de 86.00 segundos, medio proporcional entre el más largo y el más corto de los días solares desiguales. La hora que señala el péndulo cuyo movimiento está arreglado exactamente, se llama *tiempo medio* ó *igual*; y la del Sol, *tiempo verdadero* ó *aparente*. A su diferencia, llamanos *ecuación del tiempo*.

Lo mismo que los péndulos pue-

den regir los relojes de bolsillo, pero no debe esperarse de ellos la misma exactitud.

Sabiendo que se tiene un péndulo tal como lo hemos descrito; si por ejemplo, en la época del solsticio de invierno, el dia 23 diciembre á medio dia, lo ponemos á la hora del Sol, veremos que solamente concordará con él en los días 14 de abril, 15 junio, 31 agosto y el mismo 23 diciembre siguiente; avanzando ó retardando la hora del Sol en los intervalos de estas épocas. Sus muy irregulares son en los días 19 febrero, que retarda 14 minutos 40 segundos; en el 14 mayo, que avanza 4 minutos 1 segundo; en el 26 julio, que retarda 6 minutos 2 segundos; y en el 2 noviembre, que avanza 16 minutos 14 segundos, como puede verse en las tablas llamadas de ecuación del tiempo, donde están indicados los segundos que diariamente varía la hora del Sol.

Si se pone el péndulo con el Sol el primer dia de enero, se vera por ellas que al dia siguiente está adelantado de 18 segundos los que ha atrasado la hora del Sol, coincidiendo con la del péndulo que señala el tiempo medio uniforme. Pero si despues de haber puesto el péndulo á la hora, no se compara hasta algunos días despues, habráse de tener en cuenta las variaciones diarias; sumandolas si son de la misma especie, como del 1 al 12 de enero, habiendo de estar adelantado el péndulo de 4 minutos, 50 segundos, y si son de diferente especie, como de 1 al 15 febrero, se hallará primera mente un adelanto en el péndulo de 17 segundos; que será, desde el 1 al 10; y en seguida un atraso de 11 segundos, desde el 10 al 15 de suerte

que restando dichas sumas, no habrá desde el 1 al 15 mas que 16 segundos de adelanto en el péndulo comparado con la hora del Sol.

Hay mucha diferencia entre un reloj que *varia* y otro que *no está arreglado*. Pueder ser muy bueno el que marcha uniformemente, aunque no esté arreglado con el tiempo medio; tal sería por ejemplo, el que puesto á la hora con un péndulo cuya marcha fuese perfecta, no importa en que dia, avanza ó retardase constantemente de 2 minutos en un dia, de 4 en dos días, de 24 en doce, etc., siempre en el mismo sentido y á proporción del tiempo transcurrido; en este caso se dirá, que el reloj marcha con uniformidad, que va bien, pero que no está arreglado según el tiempo medio; y bastará tocarle al registro para corregir esta diferencia, que teniendo en cuenta, tampoco impide los cálculos para las observaciones científicas. Es deficiente y se dice que varia, el reloj que comparado con un buen péndulo ó con la tabla de ecuaciones, tan pronto avanza como retarda, aunque sea de unos segundos.

No nos detendremos en encarecer la conveniencia de que las poblaciones de alguna importancia se rijan por el tiempo medio; pero seria ilusoria tal pretensión, donde los relojes públicos no fueren a propósito para dar la hora con toda exactitud y servir de punto de comparación á los particulares.

B. DELFABRO. susc. (Ampurdanes.)

SECCION DE NOTICIAS.

De La Correspondencia:

Acaba de descubrirse en la sierra llamada de Algezares, término de la villa de Aspe, en la provincia de Ali-

cante, una mina de carbon, que se gun los inteligentes ofrece las mas fundadas esperanzas del mejor éxito.

— Leemos en el *Internacional*: Los directores del Banco de Leeds que se han visto obligados á hacer suspensión de pagos, han hecho poner preso y someter al tribunal de policia de Leeds al llamado Tomás Scaife, cajero de Mr J. W. Marsden, fundidor de dicha ciudad, acuado de complicidad en la falsificación hecha en monstruosa escala por su principal. Este ha huido al extranjero.

Los billetes falsos que Marsden ha hecho circular como lejítimos del Banco de Londres, ascienden casi á mil, de importe juntos 80,000 libras esterlinas: los hay en circulación por valor de 68,000 libras esterlinas, y en poder de los directores del Banco hay por valor de unas 12,000 libras esterlinas.

El cajero ha tenido parte en algunos de estos billetes falsos, y ha endosado varios en nombre de Marsden.

Tomás Scaife ha sido citado para la próxima reunión de los assises de Leeds. Es de creer que no está á solo en el banco de los acusados. Tan vasta estafa no ha podido organizarse ni funcionar por tanto tiempo sin una connivencia culpable. Parece por lo demás que el acusado desde la primera declaración ha hecho revelaciones completas.

Viena 26 de setiembre. La Nueva Prensa libre publica un artículo sobre la misión de lord Clarendon en Viena, la cual tiene por objeto, segundo, determinar al Austria á cambiar de política respecto de Italia. Lord Clarendon cree que es imposible que el Austria permanezca inactiva y no haga algo para la solución de la cuestión italiana. Pueden seguirse dos sendas: una coalición con Prusia y Rusia, que Inglaterra considera como funesta, y en la cual no se uniría al Austria, ó una política análoga á la de las potencias occidentales, bajo todos conceptos apetecible, y que tendría el apoyo seguro de la Inglaterra.

El periódico de Viena dice que M. de Grammont debe presentar mañana á M. del Rechberg el despacho con el cual notificará el convenio franco italiano, y añade que lord Clarendon s' queda en Viena esperando la resolución que tomará el Austria.

La Nue. & Prensa libre, después

de anunciar que el *Monitor universal* publicará muy pronto un manifiesto proponiendo un desarme europeo, dice lo siguiente:

«Desde el primer dia de nuestra aparición manifestamos la necesidad que tenía el Austria de reconocer los hechos consumados en Italia, necesidad que en el dia es mas urgente que nunca. El Austria deberá decidirse ahora sobre los intereses de la paz y de la libertad, y deseamos que lo haga siguiendo los consejos de lord Clarendon.»

M A H O N.

LUISA MILLER.

ARGUMENTO.

ACTO I.

EL AMOR.

Miller, el veterano, tiene una hija llamada Luisa; ambos habitan en una deliciosa aldea situada en uno de los mas floridos valles del Tirol, desde el cual se descubre el formidable castillo de Walter. A la luz de una aurora primaveral, los habitantes de la aldea se reúnen para celebrar á Luisa con motivo del aniversario de su nacimiento. A poco aparece un joven cazador, amante de Luisa, á quien esta ha jurado eterno amor. Aquel joven es Rodolfo, el hijo del conde Walter, á quien Wurm, castellano de Walter, dominado por los celos, descubre al padre de Luisa Miller.

Mas tarde Walter instruido también por Wurm de los amores de Rodolfo, llama á este y le hace sabedor de que tiene proyectado su enlace con Federica, duquesa de Ostheim, sobrina de Walter. A tal inesperada nueva, Rodolfo dominado por su amor, quiere oponerse á los mandatos de su padre; pero este le manda inmediatamente que obedezca su voluntad.

Sabedor el padre de Luisa de la noble condición y próximo enlace del fingido Carlos, con amargo sentimiento lo participa á su hija y jura vengarse del engaño, cuando aparece Rodolfo y confesando su verdadero nombre reitera sus juramentos de fidelidad á la hija del veterano. Este le amenaza con la ira del conde; pero Rodolfo le dice que es dueño de un secreto en el que funda su felicidad.

En efecto se presenta Walter en la cabaña de Miller. Al oír sus rencorosas palabras, Luisa se desmaya, Rodolfo desnuda la espada y Miller recuerda que ha sido soldado y que debe lavar un grave insulto. Irritado mas y mas el conde, llama á sus hombres de armas y manda poner presos al padre y á la hija. Luisa cae de rodillas y quiere implorar el perdón de Walter; pero su padre la levanta diciéndola que únicamente ante Dios debe postrarse. En vano se opone Rodolfo á que los hombres de armas se apoderen de Luisa; Walter

la arrebata de sus brazos y la entrega á los soldados. Quiere ir á la cárcel con ella y Walter lo consiente, quiere matarla y este no se opone. Dominado entonces por su furor, se acerca al oído del conde y le dice el terrible secreto que posee. Walter parece quedar herido de un rayo; llama á su hijo; pero este ha desaparecido. Asombrados los circunstantes no pueden darse razón de lo que pasa. Parten los hombres de armas y Luisa cae de rodillas desvanecida.

ACTO II.

LA INTRIGA.

Acude Laura acompañada de algunos otros aldeanos, y participa á Luisa la triste noticia de que su padre ha sido encadenado y conducido preso al castillo de Walter. Luisa va á salir, cuando aparece Wurm, y le confirma la noticia que le acaban de dar los aldeanos. El castellano se dice enviado del ofendido conde, quién está dispuesto á perdonar al padre de la joven, con tal que firme «que nunca ha amado á Rodolfo», y que únicamente fué llevada por su ambición; que ama á Wurm, y que con él huirá cuando cierre la noche. Opóñese en un principio Luisa, pero el amor filial vence por fin, y consiente en firmar. Wurm le exige además que debe ratificar sus palabras en presencia de una gran señora, y su padre quedará libre, á lo que por fin también consiente Luisa.

Wurm se felicita interiormente por el feliz éxito de su empresa y parte á comunicarlo á Walter.

Ambos recuerdan con este motivo la mancha que pesa sobre el escudo condal y de la cual es sabedora su hija; mas á poco aparece la duquesa, y Walter le dice que Luisa nunca amó á Rodolfo. Aquel abre una puerta secreta, y por ella sale Luisa acompañada de Wurm. Interrogada por la duquesa, dice que ama á este y no á Rodolfo. Todos los actores de esta escena se felicitan interiormente, excepto la infeliz Luisa á quien Wurm vuelve á conducir por la puerta secreta.

Rodolfo fuera de sí, y con la carta de Luisa en la mano, sale al jardín acompañado de un aldeano á quien después de haber interrogado, le arroja una bolsa y le manda retirarse. En tanto que se lamenta de la perfidia de su amada, llega Wurm á quien amenaza de muerte después de haberle dado á leer la fatal carta. El castellano huye hacia el fondo disparando la pistola al aire. Acuden al estampido del arma de fuego, algunos hombres de armas y familiares, y entre ellos Walter. Este finje ceder á los deseos de su hijo, pero Rodolfo le dice que ha sido engañado; quiere darse la muerte y Walter le aconseja que se vengue casándose con la duquesa. Parece consentir Rodolfo, y todos entran en el castillo.

ACTO III.
EL VENENO.

La escena representa la casa de Miller. Por una de las ventanas que está abierta, vese el templo iluminado interiormente. Luisa está escribiendo cerca de una mesa

sobre lacual arde una lámpara y en la que hay una cesta con frutas y una taza llena de leche; en un ángulo de la estancia vese á Laura acompañada de otras aldeanas que están contemplando á Luisa. Acérquese aquella á la triste joven, y le dirige algunas palabras cariñosas; pero la hija de Miller después de manifestarle que no ambiciona sino la paz del cielo, le pregunta el porque el templo se halla tan espléndidamente iluminado; pero Laura á fin de no affijirla, le oculta el verdadero motivo.

En esto llega Miller, y sabedor de todo lo que ha pasado, pregunta á su hija el objeto de la carta que acaba de escribir, en la cual lee que su hija participa á Rodolfo el engaño de que ha sido víctima, y le da una cita á media noche. Luisa intenta darse la muerte, pero su padre la disuade de aquel terrible propósito, y la aconseja que se alejen de aquel funesto sitio, luego que brille la luz del dia.

Mientras que Luisa de rodillas está orando, entra en la estancia Rodolfo envuelto en ancha capa y seguido de un criado Da algunas órdenes á este y saca del seno una botella cuyo contenido derrama en la taza que está sobre la mesa. Levántase Luisa y al ver á Rodolfo se estremece. ¿Estúyo este escrito? pregunta á su amanta, enseñándole la carta de Wurm. Luisa con el esfuerzo de un moribundo contesta que sí. Entonces Rodolfo apura el contenido de la taza y pide á Luisa que haga otro tanto. Esta lo hace y Rodolfo le acusa por su infidelidad. En vano, le dice; me aguarda en el para la mujer que mi padre me destina, mi vida va á acabar, vea coñigo, añade, ofreciéndole otra vez la taza, que en el cielo aun podremos amarnos. Luisa le confiesa por fin el engaño de que ha sido víctima y Rodolfo prorrumpie en amargas lágrimas. Entra Miller á quien pide perdon su hija y esta muriere. Presentase Walter acompañado de Wurm y al verle Rodolfo se levanta, apoderae de la espada que había arrojado y con ella hiere mortalmente al traidor, da algunos pasos y cae yerto cabe el cadáver de Luisa.

El señor Comandante Militar de Marina de esta Provincia nos ha remitido para su insercion el siguiente.

AVISO A LOS NAVEGANTES.

DIRECCIÓN DE HIDROGRAFÍA.

Según noticias recibidas del Ministerio de Fomento debe encenderse el 19 de noviembre próximo el faro que se expresa á continuacion, recientemente construido.

Faro de la punta de la Baña.

PARTE SUR DE LOS ALFAQUES DE TORTOSA.

PROVINCIA DE TARRAGONA.

Está situado en la playa rasa y saliente hacia el S. llamada punta de la Baña, á 3 millas al SE. de la boca del puerto de los Alfaques, y á 6 brazas de la orilla del mar.

Afarato catadióptrico de tercer orden.

Luz fija, blanca.

Alcance en el estado ordinario de la at-

mósfera, 13 millas.

Latitud, 40° 34' 20" N. Longitud, 6° 51' 20" E. de San Fernando.

Elevación del foco lumínoso sobre el nivel del mar, 49 metros.

Ilumina sobre el terreno, 18'7 metros.

Ilumina todo el horizonte.

La torre es de hierro y ligeramente cónica de color amarillento y la interna poligonal, con cúpula del color natural del cobre. Ocupa el centro de la habitación de los torteros la cual es de planta exagonal con dos puertas en el lado que mira hacia el mar y una ventana en cada uno de los restantes.

Los buques que con procedencia de la parte del E. se dirijan durante la noche á tomar el puerto de los Alfaques, deberán apartarse media milla al menos de la punta de la Baña, ó sea del sitio en que está emplazado el faro. Igual advertencia tiene cabida para los buques que saliendo del indicado puerto, se dirijan hacia el N. ab 6

A 6'5 cables al SO. de la punta del Galacho, que es la oriental de la boca del puerto de los Alfaques, se halla una torre de campana y de salvamento fondeada á 2 cables de la costa, la cual deberá dejarse por estribor al intentar la entrada en el puerto. (Véase la Carta núm. 419 correspondiente).

Los rumbos son verdaderos.

MADRID 9 de setiembre de 1864.—Silvador Moreno.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Días.	Tom. erm. centig.	Tom. m. ^{en} min.		Sensidad media.	Viento reinante.
		Máx.	Min.		
6	757'3	25'3	19'7	73.	O. flojo.
7	7'0'3	23'3	18'7	81.	N. fresco.

APRECIACIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 6 horas y 9 ms. —Pónese á las 5 h. y 23 ms.

LUNA.—Sale á las 1 h. y 49 ms. de la T.—Se pone á las 5 h. y 2 ms. de la M.

Observaciones atmosféricas.

Madrid 12 Octubre de 1864.

Fuerte presión en las costas NO. de Europa: borrascas en el Golfo de Finlandia: salidas de latitudes. Probablemente mal tiempo en el Atlántico.—Probable 13.—Costas N. vientos moderados ó bastante fuertes de entre N. y E. con tendencia á retrogradar al O.—Costas S. viento moderado ó bastante fuerte de entre NE. y SE.—Costas E. viento bastante fuerte ó moderado de O. ó N.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy, San Calisto papa y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio, en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas.

Escala de Ntra. Sra. del Carmen, á las 5 y 1/4

de la tarde se cantarán complejas dedicadas á la seráfica M.ª Santísima Teresita de Jesús.

Mañana en la misma, se empezarán las cuarenta horas, que continuarán los días siguientes: Se abrirá el Sma. á las 6 de la mañana, y se cerrará á las 7 y 1/2 de la noche. A las 10 se cantará la misa mayor, á la que asistirá el Ilmo. y Rmo. Sr. Obispó de esta diócesis, siendo el orador D. Isidro de Avila, capellán del regimiento de Galicia. A las 3 de la tarde se cantarán vísperas solemnes, e inmediatamente habrá oración mental. A las 6 se cantarán laudes con toda solemnidad, después la letanía del Sma., y concluida seguirá el encierro.

El domingo á las 7 y 3/4 será la comunión general, cuya plática preparatoria y acción de gracias dirá D. Francisco Cardona, licenciado. En el oficio mayor predicará D. Francisco Sancho, cura parroco castrense, y en la tarde como ayer.

El lunes por la mañana, predicará el Rdo. D. Lorenzo Pons pbro., y en la tarde se cantarán vísperas á las 5, luego, después predicará el licenciado D. Francisco Cardona, dando fin á tan piadosa función con la letanía del Sma. y la procesión con acompañamiento de orquesta.

Santa de mañana, viernes, el día 13, Santa Teresa de Jesús Virgen y fundadora

ORDEN DE LA PLAZA.

el 13 de octubre de 1864.

Servicio para el 14.

Gefe de dia: Sr. comandante del regimiento Infantería de Galicia núm. 19, D. Carlos Portal.—Parada, Princesa y Galicia.—Hospital y provisiones, Princesa.—El Sargento Mayor interino.—José Ansaldo.

AVISOS OFICIALES.

D. Cristóbal Mir y Mercadal Abogado, Juez de paz de esta ciudad, encargado del Juzgado de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el dia 20 del actual á las 4 de la mañana se procederá ante el Juzgado de Paz de Ciudadela por comision del d. este de primera instancia, á la venta y remate, siendo la postura competente, de la estancia S. n.º Nicolaet, del término de aquella ciudad, y de una casa sita en la propia ciudad, calle de las Andronas núm. 2, procedentes ambas fincas de la herencia de Gabriel Torres, pues así lo tengo dispuesto con auto de hoy, dado en el expediente promovido en este Juzgado por Esperanza Cantallops, viuda de dicho Torres, sobre venta de las expresadas fincas. El pliego de condiciones se hallará de manifiesto en dicho Juzgado de Paz de Ciudadela, Mahon primero de Octubre de mil ochocientos sesenta y cuatro.—Cristóbal Mir.—Por su mand.º Francisco Andreu y Pons, Esn.

AVISOS DE SOCIEDADES.

Sociedad de Socorros Mútuos y Monte-Pío de Mahon.

Relación de los ingresos y gastos de esta Sociedad ocurridos en el mes de la fecha.

